
      

 

視力檢查  

  

正覺精舍健診記實  

 

  

    94 年度全國僧伽免費醫療健診活動於 6 月 19 日正式展開，提供健診活動場地的道場為埔

里正覺精舍。健檢的前一天，也就是 6 月 18 日上午，首批工作人員，包括護理及醫檢、醫

療器材等專業人士，在基金會執行長上會下宗長老帶領下由台北開車出發，車上滿載醫療

設備和藥品器材，希望能在太陽下山前趕到會場展開前置作業。  

    而以護理人員和志工為主的第二批工作人員，於 18 日下午 1 時半搭遊覽車南下，到達南

投時天色已暗，在許瑞助師兄的發心布施下，大家歡喜享用了素食大餐，才繼續往埔里山

區走。  

  



 

正覺精舍大門  

  

    入得山來，車窗外一片朦朧，錯落在遠方的金色光芒令人振奮，定睛一看，原來是山中

寺院的燈光。這天晚上，因為慈光山人乘寺地藏院師父的慈悲，我們得以入寺掛單，盥洗

過後，就在徐徐涼風中沉沉入睡。  

    第二天清晨四點，叩，叩，叩…的打板聲由遠而近，眾人不約而同地快速整裝，隨即在

宏亮的叩鐘偈唱誦聲中進入大殿早課。不知不覺，天已大亮，早課結束用完早齋後，一夥

人正要集合前往正覺精舍，此時，但見數十人由山下一跪一拜而來，整個朝山隊伍已經到

達地藏殿大門口……。  

  



      

 

法師報到處，志工崇敬地接待。  

  

    到了正覺精舍，心中仍在掛念，不知道前幾天的陰霾氣候會不會延續下來？不一會兒，

結伴而來的法師們，已經襯著陽光，踩著細步，在山坡小徑上緩步走來。  

    此時，一大早從台北、台中、南投趕來，以醫護人員為主的第三批工作人員也已陸續抵

達。他們是特別值得恭謹讚歎的一群，因為平常醫院裡的工作相當繁重吃力，星期六還得

上班，這會兒又把唯一的假日挪出來為師父服務，而且，一大清早就要起來趕路，怎不令

人讚歎呢？  

    說到這次健診活動規模，光是預先報名的法師就有 150 多位，加上現場報名的，總共 200

多位法師前來應診。在醫護人員方面，包括家醫科、心臟科、胸腔科、腎臟科、眼科、婦

科、骨科、皮膚科、泌尿外科、神經外科、中醫師在內的 24 位專業醫師，以及 3 位醫檢

師、 4 位藥劑師、 20 多位資深護士和上百位志工，各方面幾乎都是破紀錄。  

    整個活動從早上 7 點開始，約在下午 2 點結束。在這 7 小時裡，上下四方一片祥和──

法師們始終面帶微笑，耐心等候；醫護人員則恭敬委婉，認真問診；就連正覺精舍的法師

們也是忙進忙出的：一會兒為抽血後的法師們張羅早齋，一會兒又要為大家準備加持過的

甘露水；而在會場上來回穿梭的志工們，也是笑咪咪的。在那兒，每一個人臉上都是關

懷、感恩，和強有力的信任感。  

    正覺精舍是台灣著名的男眾弘律道場之一，如此清淨的道場，一下子湧進 400 多人，使

得大院內外不同以往。而現場中澎湃著的種種衝擊和因緣，則又是另一番景象。  



    比方說，中國醫藥學院附設醫院的年輕醫師吳紘岳，他說，從未一次見過那麼多法師，

這現象在他心中所引起的震撼很難形容，而且，非醫療單位所辦的健診活動，竟能如此細

膩完整，也令他讚歎不已。另外如門庭若市的心臟科，從開始到結束，人潮幾未停歇，下

午 2 點多了，擱在陳建佑醫師旁的便當尚未開封，就連桌上的杯水也都沒喝，年輕的陳醫

師卻笑咪咪地說：「我們全家都是佛教徒，還好啦！」  

    醫師以外，專業護士是另一個焦點。這些護士中有許多是工作超過 20 年的同事，剛從台

北署立醫院退休，請教她們：「感覺如何啊？」「很好耶！」「退休了，不再為錢勞累，

而且是志願來的，感覺真好！」這群溫柔婉約的護士肯定是基金會強有力的後盾，而這份

因緣，正是郭振潮師兄 20 多年來廣結善緣的果報示現。  

    「民國 66 年 12 月進入醫院， 93 年 3 月退休。」郭師兄說：「我從一而終，一直都在台

北署立醫院工作。」此時，在旁護士笑嘻嘻的補上一句：「而且人緣超好，全醫院上上下

下，大家都很喜歡他。」就是這份善緣，讓基金會多了一群護士志工。  

    當然， 200 多位法師是活動中的主角，他們的點點滴滴是志工們最關心的。鹿谷淨律寺一

位法師表示， 91 年基金會在淨律寺舉辦健診時曾發現血糖有點高，所以這次再度前來，也

順便作其他檢查。另一位女眾法師表示，因為不太習慣到醫院去，所以並未在意自己的身

體，這次是自己人辦的，所以很放心的來。  

    然而，趕來幫忙的葉吉芳師兄卻用另一個角度思考著，當他見到基金會副執行長上淨下

旭法師時，很興奮的衝到法師面前說：「這場健診活動志工才是主角！您看，二百多位法

師前來應供，接受在家居士護持法師的健康，這樣的因緣實在太殊勝了！」  

    《地藏菩薩本願經》中有這麼一句：「南閻浮提眾生，舉止動念，無不是業，無不是

罪。……」意思是說，我們在日常生活中的起心動念很容易造作惡業。不過可以放心的

是，在參加健診活動的每分每秒中，每個人的起心動念大都繞著慈悲心打轉，這時所種下

的因，肯定是善因囉！  

  

竹溪禪寺健診記實  

 

  

    介紹在臺南竹溪禪寺的健診活動以前，先和大家分享一個小故事。就是在舉辦活動的前

十幾天，一批志工隨基金會執行長上會下宗長老南下，一方面拜會竹溪禪寺住持資定法

師，另方面規劃場地布置事宜。那天早上晴空萬里，湛藍的天空，沒啥雲，筆直的北二高

高速公路上，車輛也不多。車行速度很快，突然，車窗正前方出現一堆白雲，所形成的畫

面竟與西藏布達拉薩宮非常相像，就連蜿蜒上山的多條路徑也都清晰可見。眾人嘖嘖稱

奇，對此幻象雖不帶任何臆說，但仍不免高興萬分。  

    說到 7 月 10 日的健診，工作人員仍依慣例，提早一天，也就是 7 月 9 日，分批由臺北南

下。這次遊覽車「座無虛席」，總共 40 幾人，浩浩蕩蕩，約在下午 6 點半到達台南竹溪禪

寺。  

    才進大門，大夥就傻眼了，眼中所見，盡是熟悉又陌生的時空：偌大廣場上，一尊觀音

石像莊嚴矗立其中，不遠處，大群鴿子正在啄食地上食物，天真活潑的小娃兒，嬌巧可愛



的北京狗，兀自奔跑著……。一行人才跨進前院未久，耳邊即傳來禪院法師們親切的招呼

聲：「快來喝點熱湯罷！」同時，載運醫療器材和布置場地的師兄姐們，正和執行長一

起，在寺院裡忙出忙進的打點著……。當晚，眾人就在寺院法師們溫暖親切的照拂中安然

在此掛單。  

    第二天清晨 4 點，打板聲響起，4 點 45 分進入大殿早課，剛開始時覺得這個課上得好辛

苦──因為堂上早課以臺語誦經，大半的人都不會「誦」，後來轉念一想，誦經是以「心

念」為主，不一定非要嘴巴「念」不可，想到這兒也就心開意解，快樂地繼續上早課。  

      6 點用早齋，出得齋堂來，已是 6 點半。此時，開元寺佛學院幾位法師已經抵達，開元

寺與竹溪禪寺、彌陀寺、法華寺齊名，是臺南市的四大古剎之一。緊接著，臺南修禪院、

觀音精舍、香嚴寺、千佛山菩提寺、高雄美濃天明寺、悟光精舍等南部地區寺院法師陸續

報到。  

  

 

會宗長老致贈感謝狀  

  

    這次前來接受健診的法師總計 180 多位，總數相當可觀，然仍美中不足的是，男眾法師

們相當少，在此特別呼籲：請男眾法師不要放棄如此難得的機會！到底如何難得呢？一位

醫師說：「基金會辦的健診活動像個小型醫院，項目齊全，服務細緻，與市面上的健康檢

查、義診活動不太一樣。」一位女眾法師也讚許的表示：「一次能看這麼多科，可以節省

很多時間呢。」  

  

沒一秒鐘空閒過  

  



    這次由北部來的志工總計 65 人，加上從高雄前來的 20 餘位志工，以及竹溪禪寺法師與

台南當地發心前來幫忙的志工，全部服務人員將近 130 人，可以說，我們的健診活動離一

對一服務目標不遠了。  

    在這次活動中也發生很多令人讚歎的事。首先是基金會董事，亦是現任署立基隆醫院李

懋華院長。他於 9 日晚間 7 點在醫院主持完重要會議後才驅車南下，抵達竹溪禪寺時已過

晚上 12 點，這次負責「等門」的是郭振潮居士。兩個人的睡眠時間顯然很短，但是第二天

一早，仍然神采奕奕地投入服務。  

    尤其是李院長，他的過人精力硬是要得，此話怎講呢？接受過肝膽超音波檢查的人都知

道，這項檢查很費時間，這次為法師檢查的就是李院長。由於法師多，醫生少，所以從活

動開始到結束，李院長沒一秒鐘空閒過，若無堅強毅力和勇猛精進的歡喜心，實在很難做

到。  

    此外，這次活動也要感謝台南成大醫院的發心護持，這次該院總共派出 6 位醫師、 2 位藥

師前來助陣。在知道女眾法師較多以後，雖然女醫師非常稀少，院方仍盡力安排了三位女

醫師前來，且派出的其他三位男醫生，也都是充滿慈悲與活力的年輕人。雖然他們不是佛

教徒，但對法師非常恭敬，他們說：「在身體狀況上，法師的情況和一般人沒兩樣，但在

態度上，法師比一般病人客氣有禮貌。」  

    同樣的，應基金會邀約前來的醫護志工，永遠是基金會工作人員禮敬的對象，若無這些

人的護持，其他人縱使想要發心護持，根本無法使上勁。  

  

跟著基金會  走遍臺灣各寺院  

  

    此外，這次提供場地的竹溪禪寺也很特別，是台灣境內第一座寺院，建寺時間超過 340

年（註一）。雖然大夥兒在那兒掛單的時間只有一個晚上，但是內心卻感受良多。例如大

殿上莊嚴的佛菩薩像，很難想像祂在那兒的時間比自己的年紀大上好幾倍。而無論是大堂

旁的大鼓，任一轉角處供奉的菩薩，或是大殿前方兩尊神氣富貴的大白象，每一物一景，

似乎都在訴說些什麼。  

    另一件令人讚歎的事，是有關竹溪禪寺住持的。活動那天，因見兩朵花開得很茂盛，也

就隨手拍了幾張，之後巧遇隨和又平易近人的住持法師，一時興起「野人獻曝」的心情，

把照片拿給他欣賞，誰知法師立刻說出這朵花的藏身處。在此偌大的古剎裡，有那麼多瑣

碎事務待處理，法師卻對寺院裡的一花一草瞭如指掌，令人佩服！  

    竹溪禪寺和以往提供場地的寺院比起來，可說是各具不同風貌。基金會執行長上會下宗

長老說得好：「除非有特殊因緣，否則一般人無法走訪如此多寺院。如何能得此殊緣呢？

只要發心護持基金會，就能跟著基金會走遍臺灣各寺院。」  

  

註一：中華佛學學報第八期（ 1995.07 出版）中華佛學研究所副研究員  釋慧嚴撰寫之「台  

            灣佛教史前期」  
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